



Foto: Alejandra Gachuz

# Mesa 1 Política Nacional. Auditorio Alberto Barajas Celis de la Facultad de Ciencias, Ciudad Universitaria

Sigue en página 3



Domingo 27 de agosto de 2017, año XLI, época VII, número especial del 36° Congreso General Ordinario del STUNAM. www.stunam.org.mx

## Palabras del Secretario General en la mesa Política Nacional

Foto: Raymundo Orta



**Alejandra Gachuz.-** Estas y algunas frases más fueron las que el Ing. Agustín Rodríguez Fuentes, Secretario General del STUNAM, expuso en la mesa Política Nacional con la ponencia “Por un desarrollo económico con prosperidad para todos”, documento de la corriente sindical Frente Flores Magón:

“Los trabajadores debemos convocar a un nuevo consenso nacional que permita la construcción de la unidad popular tan amplia como la actual crisis del país. Debemos ser capaces de dialogar sin ataduras de ninguna índole, entre los sectores de la producción, contemplando a la economía social, a todos los trabajadores y a los que han sido lanzados a la informalidad, a todos los agravia-

*dos y violentados en sus derechos, a los sectores en defensa de los mismos, a los intelectuales, estudiantes y a la academia, a todas las minorías sociales y de género, a los pueblos originarios y a todas las expresiones de la pluralidad en nuestro país, sobre la base de la defensa de los derechos humanos y el compromiso con el desarrollo sustentable, la democracia plena y el respeto a la soberanía nacional.*

“El próximo gobierno, si quiere unir a la nación, tendrá que dejar atrás la actual política económica que renuncia a las regulaciones necesarias para proteger los derechos humanos, individuales, sociales y culturales, además de favorecer la inequidad, la desigualdad,

Sigue en página 3

## La Mesa de Informes en el Auditorio Pérez del Toro del 36° CGO del STUNAM

### Pese a algunas críticas y observaciones los informes fueron aprobados por los delegados

**J. Antonio Muñoz M.-** El trabajo sindical realizado por los secretarios del Comité Ejecutivo, relativamente es poco, pues su trienio es muy reciente, pero fueron a informar sobre el trabajo previo que se realiza como el de la Secretaría General que atiende una serie de problemas que viven las dependencias, así como en lo político se trabaja en la conformación de un amplio frente electoral democrático y de izquierda,

que trascienda a los partidos, con un sólido programa democrático de gobierno y candidato único.

En el informe ejecutivo, la Secretaría de Organización Administrativa es la responsable de las principales actividades que se desarrollan cotidianamente en la idea de fortalecer la estructura orgánica y la vida sindical donde se mantiene permanentemente informada a la base

Sigue en página 4

### Mesa 2 Política Académica, Facultad de Derecho Auditorio “Ius Semper Loquitur”

**Saúl Zúñiga.-** Después de la inauguración en el Auditorio Nacional del 36 Congreso General Ordinario, nos dirigimos a la Facultad de Derecho en Ciudad Universitaria, a las 16:45 hrs. comienza en el Auditorio “Ius Semper Loquitur” la Mesa Polí-

Sigue en página 2

### Importante participación de congresistas en la mesa Política Laboral

**J. Antonio Muñoz M.-** Temas diversos, aunque uno llama la atención, y tiene que ver con la próxima revisión salarial de noviembre, que la organización sindical sostendrá con la administración universitaria. Los delegados a través de

Sigue en página 2

### Segundo día de actividades en la mes Política Académica del 36° CGO del STUNAM

**Elías Guzmán Fernández.-** Durante el segundo día de actividades de la Mesa 3 de Política Académica en el auditorio “Ius Semper Loquitur”, se reanudó la ronda de exposición de las ponencias inscritas.

Sigue en página 2

### Al grito de “¡éste apoyo si se ve, no están solos!”, organizaciones sindicales protestaron por despido de trabajadores de la Jornada

**Alejandra Gachuz.-** Como muestra de solidaridad y consecuencia política el pasado 24 de agosto, STUNAM y otras organizaciones sindicales, llamaron a una concentración a las afueras de las oficinas que ocupa el diario *La Jornada*.

Sigue en página 3



**STUNAM**  
**Unión**  
**DIRECTORIO**

UNIÓN número especial del  
36° CGO del STUNAM.  
Domingo 27 de agosto de 2017.

Alberto Pulido Aranda  
Director

Alfonso Velázquez Márquez  
Subdirector

César H. Espinosa V.  
Editor/Coordinador editorial

Adán Raymundo Orta Trujillo  
Editor gráfico

Antonio Muñoz Munguía  
Jefatura de información

Alejandra Cureño García  
Jefatura de redacción

Patricia Flores González  
Jefatura de distribución  
y relaciones públicas

**Consejo de Redacción:**

Alberto Pulido Aranda  
Esteban Guerrero Santos  
Patricia Flores González  
María de Lourdes Rosas M.  
Araceli Zúñiga  
Alejandra Cureño García  
Tania Danae Deceano Nieves  
José Olvera Salinas  
Fernando Contreras  
Octavio Solís  
César Domínguez Galván  
Antonio Muñoz Munguía  
Saúl Silva Zúñiga

**Consejo editorial estatutario:**

Agustín Rodríguez Fuentes  
Alberto Pulido Aranda  
Carlos Rey Espinosa Salgado  
Patricia Gutiérrez Medina  
César Enrique Benítez Joyner

**50 grados:**

Esteban Guerrero Santos

**Fotografías:**

Alejandra Cureño García  
Alejandra Gachuz  
Lizette Mariscal  
Patricia Flores González  
Valeria Reyes Zamorano  
Antonio Altamira Gallardo  
Antonio Muñoz Munguía  
J. Antonio López Olguín  
Ernesto Castillo Nava  
Adán Raymundo Orta Trujillo

Este periódico se paga con las cuotas de los afiliados y es gratuito. Los artículos firmados son responsabilidad de sus autores.

**Cierre de la edición:**

Sábado 26 de agosto de 2017.

**Impreso en los Talleres del STUNAM**

Tiraje: 3,500 ejemplares.  
Registro de licitud: N°2600

Centeno número 145, primer piso. Colonia Granjas Esmeralda, Delegación Iztapalapa, México D. F.

www.stunam.org.mx  
stunamprensa@hotmail.com

Recuerda que el papel prensa puede ser reciclado.



## Mesa 2 Política Académica...

Viene de página 1



Foto: Saúl Rigel

tica Académica, con 91 congresistas registrados en ese momento.

La mesa estaba conformada por parte del Comité Ejecutivo: Ethohist. Bruno Luna Gómez, C. Patricia Gutiérrez Medina, C.D.E.O. Ernesto Ortiz Cruz, Dra. Raquel del Socorro Guillén Riebeling, M. en I. César Enrique Benítez Joyner, C. José Palma Atlixqueño y como relatores Profesor Adán Alonso, Profesora María Isabel Reyes Torres, Profesora Sofía Elizabeth Andrade Ávila.

Comenzando con los Informes de los secretarios del área académica presentes, un sector de Académicos, posteriormente siguieron las ponencias, con un total de 24 registradas, y de acuerdo al reglamento se acordó que se darían 5 minutos a cada congresista para presentarla. Dividiéndose de la siguiente manera el primer día 11 y 13 en el segundo día.

Sobre las ponencias, de una u otra forma todos llegaban a un mismo punto, la violación de sus derechos como Académicos, pidiendo al comité ejecutivo los mismos derechos y oportunidades que los trabajadores administrati-

vos y pidiendo la definitividad de los profesores de asignatura.

Un punto interesante que mencionó una profesora fue como motivar a los académicos a afiliarse al sindicato y no perder más agremiados, "porque es un orgullo pertenecer al STUNAM, en mi opinión siendo delegada Académica de Hospital General, en tan solo 4 meses afiliamos a 37, siendo trabajadores administrativos, lo que hacemos es trabajar, apoyarlos en todo lo que necesiten, no solo acordarse de ellos cuando son votaciones" y termino diciendo, en las pasadas votaciones del comité ejecutivo tuvimos el 80% de votos.

La mesa termino sus trabajos a las 20:00 horas.

Las ponencias propuestas para el 36 Congreso General Ordinario que se llevaran a voto son:

1) El TLCAN hoy, los cambios y desafíos para la educación superior en México.

2) El proceso de afiliación Académica al STUNAM, Sindicato de institución, debe darse por identidad, Ideología, Política, Democrática y Social. ☞

## Segundo día de actividades en la mesa Política Académica...

Viene de página 1

Después se procedió a la integración de la propuesta de relatoría para su posterior lectura. Al continuar con los trabajos se abrió una ronda de intervenciones

para realizar las adecuaciones pertinentes por parte de los delegados congresistas al respecto de la Legislación Universitaria, el Estatuto del Personal Académico, los

concursos de oposición abiertos y cerrados para la promoción y definitividad, así como de la participación sindical de los académicos y su afiliación al STUNAM. ☞



Foto: Elías Guzmán Fernández

## Importante participación de congresistas...

Viene de página 1



Foto: J. Antonio Muñoz M.

sus ponencias exponen la problemática particular y también la general, en el documento de discusión se analiza los avances tecnológicos donde se indica, están sustituyendo y desplazando mano de obra en algunas áreas. Para avanzar a los acontecimientos se propone la actualización de los puestos involucrados y la capacitación para quienes desempeñen estos puestos.

Se abordó en una de las 128 ponencias la recuperación de la materia de trabajo ya que a pesar de contar con una normatividad, no se respeta cabalmente, se propone que en la revisión contractual, se plantee un pliego alterno de peticiones así como la atención de las delegaciones sindicales que tiene mesas de

trabajo pendientes por lo que se propone sean atendidas.

Problemática cotidiana en las dependencias, que tiene relación con los aspectos laborales, preocupaciones que surgen del trabajo sindical en las dependencias, son parte de la problemática que se aborda en la Mesa de Política Laboral, realizada en el Auditorio Fournier de la Facultad de Medicina.

Para contar con mayores elementos, el área laboral del STUNAM, presentó un documento, donde considera necesario acordar como principales ejes de defensa de la fuente de trabajo por ser la institución más importante de educación superior del país, defensa del Contrato Colectivo de Trabajo, y el fortalecimiento del Programa de Recuperación Salarial, pues las condiciones actuales en el país, con las reformas estructurales van en contra de los intereses de la clase trabajadora.

Se considera que no obstante ante las vicisitudes, la organización sindical se ha mantenido en la lucha para contrarrestar estas embestidas, a través de instrumentos como el Programa de Recuperación Salarial, la creación del tabulador horizontal, la instauración del Programa de Estímulos por Calidad y Eficiencia y otros beneficios, que han sido factor para detener la pérdida del poder adquisitivo del salario.

La mesa, sus relatores se encuentran muy activos y la participación en esa mesa es importante, se puede observar con el número importante de ponencias, (128 ponencias).

Uno de los relatores, nos comenta que entre los temas más recurridos en las ponencias, se encuentra, aspectos particulares de algunas cláusulas, pero también lo relativo a la próxima revisión, donde se tendrán que abordar aspectos como, ayuda a transporte, recuperación salarial, calidad y eficiencia, recuperación de la materia de trabajo, para eso, señala, la firma del Convenio Único, busca evitar la invasión de la materia de trabajo que pertenece al personal de base. ☞

**Elizabeth Pérez Tecanhuey.-** Siendo las 16:00 horas, se iniciaron los trabajos de la mesa política nacional, reuniendo un cuórum de 297 congresistas y 43 ponencias registradas.

La mesa de trabajo estuvo precedida por parte del comité ejecutivo el Ing. Agustín Rodríguez Fuentes Secretario General, el Lic. Alberto Pulido Aranda Secretario de Presa y propaganda, el C. Carlos Galindo Galindo, Secretario de Relaciones, el Lic. Adrián Pedrozo Castillo, Secretario de Actas y Acuerdos, eligiéndose como relatoras las compañeras Patricia Flores González delegada académica de Hospital General y María de Jesús González Camacho, Delegada Sindical de la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza campus II.

Las ponencias que se presentaron fueron desarrolladas por congresistas administrativos y académicos, aunque también hubo participaciones de manera conjunta entre delegados al 36° CGO de diferentes dependencias. Los principales temas de las cuarenta y tres ponencias registradas, que abordaron los congresistas, fueron: el rechazo al Tratado de Comercio de América del Norte (TLCAN), la salud de los trabajadores, la elección presidencial del 2018, la recuperación salarial, temas sobre equidad de género, las nuevas políticas de contratación en el trabajo (*outsourcing*), la política neoliberal, las reformas estructurales, la tecnología y automatización del trabajo.

Algunas de las ponencias que hizo referencia a la recuperación de materia de trabajo fue la de los trabajadores de la imprenta universitaria, fundamentándola en la construcción de los nuevos sistemas tecnológicos que imperan en los procesos de impresión, dando como consecuencia el desplazamiento de mano de obra calificada en los oficios, procedimientos y profesiones de este ramo. Donde se tiene proyectado a

nivel mundial la desaparición de 5 millones de puestos. Por lo que manifestaron que seguirán dando la lucha para la recuperación de la materia de trabajo.

“Por un desarrollo económico con prosperidad para todos”, fue el título de la ponencia, la cual fue desarrollada por la corriente roja Frente Flores Magón, y presentó datos y cifras reveladoras que muestran la realidad que hoy en día vive nuestro país, la inflación según cifras oficiales del INEGI son del 6.28 por ciento en la primer quincena de julio, por lo que el desarrollo más no el crecimiento económico está estrechamente relacionado con la generación y distribución de la riqueza, señalaron que los empleos generados en nuestro país son mayoritariamente precarios y para obtenerlos se requieren mayores jornadas laborales, dando como consecuencia que el trabajo informal se incrementa en un 56.6 por ciento de la población económicamente activa. Puntualizaron que la deuda, viene oscilando en torno al 51 por ciento de nuestro producto interno bruto, por lo que recuperar la economía es prácticamente imposible, ya que el gobierno federal para obtener recursos se basa en pedir prestado, incrementar los impuestos a los contribuyentes, nuestro gobierno solo atina a incrementar el gasto corriente y propiciar inversiones con capitales golondrinos y vender el patrimonio de la nación.

Así mismo, hicieron mención de la revolución científico-tecnológica que se está viviendo el mundo y su impacto en la economía global, ya que se fundamenta en utilizar cada vez más la robotización, digitalización, automatización y las comunicaciones. Lo que conlleva a reestructurar los sistemas de producción, generando nuevas formas de

## Mesa 1 Política Nacional...

Viene de página 1

empleo, dando origen a un nuevo sistema de relaciones laborales.

La ponencia de la Escuela Nacional Preparatoria Núm. 3, la cual fue leído por el compañero Ezequiel Chávez, reconoció la importancia de seguir siendo un sindicato solidario, apoyando a todas las organizaciones que lo necesitan, como lo ha venido realizando durante estos 40 años de existencia.

En el STUNAM, debemos buscar y crear nuevas formas de dialogo e involucrar a las nuevas generaciones abriendo espacios de discusión y seguir creando conciencia.

Estas son tan solo algunas de las 43 ponencias que se presentaron, dando por terminado a las 20:20 horas, los trabajos de la mesa 1 Política Nacional. ◊



Foto: Enrique Benitez Joyner



Foto: Lorena Hurtado



Foto: Verónica Celedón



Foto: Lorena Hurtado



Foto: Lorena Hurtado

## Al grito de “¡éste apoyo si se ve,...

Viene de página 1



Foto: Alejandra Gachuz

Al grito de “¡éste apoyo si se ve,...

El objetivo de la concentración, hacer reflexionar a la empresa para que repare la injusta decisión de haber rescindido a dos compañeros por defender los derechos sindicales que a lo largo de años han logrado.

El despido con saña al haber levantado una demanda en contra de Judith Calderón y Leonardo Mondragón y su hijo, son muestra de la poca sensibilidad que la empresa tiene por los derechos de los trabajadores en lo relativo a sus prestaciones.

Durante el desarrollo del mitin que duró más de dos horas el Secretario

General del STUNAM, al dirigirse a los compañeros despedidos, les refrendó el apoyo de la organización sindical, STUNAM y que en esta lucha por salvaguardar las conquistas del Contrato Colectivo de Trabajo, no están solos, dijo que con la rúbrica de los trabajadores, se exigirá la reinstalación de los despedidos, en la inauguración del XXXVI Congreso General Ordinario del STUNAM, Agustín Rodríguez, entregó un buen número de firmas donde se exige la reinstalación de los dirigentes despedidos y se continuará con la colecta de firmas. ◊

## Palabras del Secretario General...

Viene de página 1

*la contención salarial y la sumisión del sector productivo al capital financiero. La mayoría de la población, los trabajadores de la ciudad y del campo, hemos sido los perdedores ante tal política, cuya expresión más reciente son las reformas estructurales.*

*“Urge fomentar el mercado interno, promover la reconstrucción de las cadenas*

*productivas nacionales, así como la recuperación del poder adquisitivo real de los salarios y la reactivación del campo, en beneficio de los pequeños y medianos propietarios; promover también políticas públicas para flexibilizar la política monetaria y fiscal en favor del empleo digno, bajo estándares de la OIT en materia de salarios, trabajo digno, libertad sindical y contratación colectiva autentica.” ◊*

# UNIÓN



Foto: J. Antonio Muñoz M.

## Pese a algunas críticas y observaciones...

Viene de página 1

trabajadora a través de los delegados sindicales, los medios electrónicos y las redes sociales. Algunos datos son sobresalientes como el total del padrón que es de 26, 705 trabajadores administrativos, 725 delegados al Congreso XXXVI, las mujeres representan el 49 por ciento del total del padrón y los hombres el 51 por ciento.

La Secretaría de organización Académica, informó sobre diferentes tareas sindicales, reuniones de trabajo, elaboración de documentos todo esto para brindar elementos de análisis, discusión y acuerdos sobre el quehacer político sindical de la organización.

La Secretaría de Trabajo Administrativo, en su informe, señala que su función es buscar la solución satisfactoria de los conflictos individuales y colectivos, laborales por lo que su participación en asuntos como el emplazamiento a huelga por revisión contractual y salarial, invasión en la materia de trabajo, atención de asambleas, agendas laborales, prestaciones a las que tienen derecho los trabajadores es parte de su actividad cotidiana.

La Secretaría de Trabajo y Conflictos Académicos, señala, en cada revisión contractual y salarial, la Sección Académica anexa un pliego petitorio alterno, donde se demanda la instalación de una mesa general de trabajo para resolver asuntos de carácter institucional de los académicos.

La Secretaría de Relaciones, señaló su asistencia a más de 125 reuniones de la UNT, así como a otros eventos, señala que su participación en eventos de carácter nacional y con otras organizaciones sociales y sindicales es constante, pues es el puente entre las organizaciones y el sindicato.

La Secretaría de Prensa y Propaganda, informó sobre todas las actividades que realiza en favor de los afiliados al STUNAM, como el periódico Unión, STUNAM TV, LOS BOLETINES Sesión por Sesión, Esperando el Quórum, Revista Foro Universitario, Cuadernos de Comunicación Sindical, Revista Ciencia Compartida y Revista la Galera, entre otras actividades.

La Secretaría de la Carrera Académica, señaló la atención que se presta al personal aca-

démico, con el que se fortaleció la atención acerca de la presentación de concursos de oposición, difusión de convocatorias, programas de renovación de la planta docente y de programas de estímulos entre otras.

La Secretaría de Deportes, informó sobre los eventos deportivos realizados como el ya tradicional de fútbol del 15 de mayo, coorganizado con compañeros de la Dirección General de Obras y Conservación, las carreras atléticas de la mujer universitaria, la escuela de fútbol soccer STUNAM, Punitas, atención deportiva a dependencias foráneas, el suplemento deportivo entre otras actividades.

La Secretaría de Asuntos Universitarios, se refirió a la participación de ese sector en el Seminario Internacional de Derecho, así como la presentación de la programación de las delegaciones académicas para darles a conocer la normatividad académica laboral en la UNAM y su asistencia a los eventos sindicales.

La Secretaría de Divulgación y Desarrollo Académico, se refirió al trabajo institucional desarrollado y mostrando su esfuerzo por la cohesión de los sectores académico y administrativo. Muestra la participación de esa Secretaría en diversas actividades y participación durante los procesos de revisión salarial y contractual.

La Secretaría de Fomento de la Vivienda, se refirió a su reciente ingreso de no más de tres meses, pero ya se están atendiendo problemas de algunos académicos que les están cobrando indebidamente intereses, y están ampliando su fuente de acción con instituciones como el INVI, la UNAM, FOVISSSTE, para la adquisición de terrenos y construir vivienda.

De las Comisiones Autónomas, durante un año de gestión se vio compensado al ser reconocido por los congresistas al XXXVI Congreso General Ordinario, los compañeros que tienen responsabilidad en alguna instancia sindical, se vio, reconocido por los más de 220 delegados congresistas que se dieron cita en el Auditorio "Carlos Pérez del Toro" de la Facultad de Contaduría y Administración. 🗳️

Foto: Raymundo Orta

